

La revista corresponde a julio de 2023. Vamos con mucho retraso.

CO

RESEÑA

El cuerpo deseado: la conversación pendiente entre feminismo y anticapacitismo (Kaótika, 2023)

The desired body: the pending conversation between feminism and anti-ableism

Reseña realizada por Jesús M. Pérez Viejo

DOI: <https://doi.org/10.5944/10.5944/comunitania.26.6>

Reseña:

Andrea García-Santesmases Fernández publica su libro en abril de 2023, generando así, un punto de inflexión en su carrera profesional. *El cuerpo deseado: la conversación pendiente entre feminismo y anticapacitismo* consolida su bagaje profesional y aporta a la academia un debate entre dos aspectos claves de su prolija investigación académica: el feminismo y el anticapacitismo.

El libro aborda de manera innovadora y científica la intersección entre capacitismo y patriarcado como un eje fundamental para analizar, comprender y abordar las múltiples aristas de opresión que enfrentan las personas con discapacidad. Así, integra la discriminación histórica que viven las mujeres y su enlace con las experiencias únicas de las personas catalogadas como discapacitadas. Supone una crítica a los enfoques unidimensionales y aporta una visión poliédrica de la vida de las personas, donde es esencial reconocer que las mujeres con discapacidades a menudo enfrentan desafíos adicionales debido a la intersección de género y discapacidad.

La obra hace una reflexión entre la teoría y la práctica, entre la investigación y la acción. También proporciona una visión crítica de las estructuras de poder, las desigualdades sistémicas y las dinámicas sociales que perpetúan la injusticia. Además, la obra presenta una visión desde el punto de vista político, ya que propone vías alternativas de comprensión y entendimiento de la discapacidad y el feminismo. Es una obra con un compromiso con la justicia social, con la movilización de la comuni-

dad y la lucha contra fuerzas opresoras. Por ello, supone una importante herramienta para generar cambios significativos en los idearios sociales y una inspiración con la construcción de un mundo más justo.

Desde el punto de partida del anticapacitismo cuestiona, para superar, la discriminación basada en la capacidad y promueve la inclusión de personas con discapacidades en todos los aspectos de la vida. Desde el feminismo propone el reconocimiento de las diversas experiencias de las mujeres, no solo desde el género, sino incluyendo también la capacidad. Enfoca y analiza como las mujeres con discapacidades pueden enfrentar discriminación en áreas como el acceso a la salud, la educación, el empleo y la participación social, y estas luchas no deben pasarse por alto en la búsqueda de la igualdad de género. Este diálogo lucha contra la discriminación de género y desafía las actitudes y sistemas que perpetúan la discriminación basada en la capacidad. Construye así, un ideario que genera un movimiento fuera y efectivo para trabajar hacia una sociedad justa e inclusiva.

En el primer capítulo, titulado "Las ruedas del patriarcado", se examina la conexión entre género y (dis)capacidad, señalando como el concepto de discapacidad invisibiliza el género de la persona con diversidad funcional. A continuación, en "Afectos, deudas y alianzas" aborda la organización social de los cuidados sustentados y se analiza cómo la precaria estructura de la atención se basa en una visión capacitista de vidas "no deseadas" que son consideradas "indignas de ser vividas". El capítulo 3, "Heridas y silencios", se analiza la violencia legitimada hacia quienes se les considera menos "personas", señalando el sistema capacitista y la discriminación estructural, entrelazados con el patriarcado y el machismo, explican las raíces de la violencia. En "La prótesis del placer", el cuarto capítulo, se aborda el tema de la sexualidad en personas con discapacidad, subrayando la importancia asumir el abordaje del deseo sexual hacia el cuerpo discapacitado como un proyecto político que desafíe las normas capacitistas y patriarcales. Por último, en "Una identidad en disputa", se reflexiona sobre la identidad estigmatizada, que es la discapacidad, y profundiza de manera crítica sobre el deseo hacia un cuerpo que se considera abyecto.

Uno de los aspectos más relevantes del libro tiene que ver con sus altos estándares de rigor y calidad en la investigación, ya que se fundamenta en una evidencia científica sólida y ofrece una contribución crítica y necesaria al ámbito de la discapacidad. Incluye nuevos enfoques, nuevas discusiones y nuevos descubrimientos significativos y de gran valor. Además, presenta una estructura clara, lógica y utiliza un lenguaje comprensible para todo tipo de públicos, constituyéndose en una potente obra de divulgación científica, destacando el empleo de ejemplos y analogías que ayudan a las lectoras a relacionar los conceptos científicos con situaciones de la vida cotidiana y con ejemplo de personas que facilitan la comprensión. Así, el libro analiza casos como el de Ashley X y Martin Pistorious, que sufrieron experiencias de violencia extremas y que cobran voz en este texto.

El cuerpo deseado supone, también, una obra activista que aborda temas políticos y sociales con el propósito de inspirar un cambio, promover la conciencia y movilizar a la audiencia hacia la acción. Presenta una clara visión crítica, comprometida y constructiva que pretende deconstruir creencias e ideas limitantes en el ámbito de la discapacidad y el feminismo y establecer un diálogo que transforme las ideas y los conceptos, para defender y promover los derechos humanos de las personas con discapacidad.

El libro, representa un manual fundamental y muy completo para la formación del alumnado y de profesionales del Trabajo Social, ya que da claves para repensar la práctica profesional, históricamente institucionalizadora, capacitista y asistencialista, y propone nuevas formas de intervención basadas en el modelo de vida independiente y en políticas de cuidado alternativo, que busca promover la autonomía y la participación plena de las personas con diversidad funcional en todos los aspectos de la vida.

Jesús M. Pérez Viejo
Profesor del Departamento de Trabajo Social
Facultad de Derecho.
UNED.

ARTICULOS/ARTICLES

Elos Estudios de Trabajo Social en el Sistema Universitario Español / Social Work Studies in the Spanish University System

Manuela Avilés..... Págs 9-34

La migración como alienación del trabajo esclavo contemporáneo: un caso de trabajo análogo a la esclavitud y migración en la ciudad de Itabuna-Bahia-Brasil 2018 / Migration as alienation to contemporary slave labor: a case of work analogous to slavery and migration in the city of Itabuna-Bahia-Brasil 2018

Laís Melo Andrade..... Págs 35-49

Segovia, ciudad de la humanidad como patrimonio. Participación ciudadana entorno al bien común / Segovia, city where humanity is a world heritage. Citizen participation for the common good

Rafael Acebes Valentín..... Págs 51-67

Las mujeres en escenarios de crisis, a través de los medios de comunicación / Women in crisis situations, through the media

María Pilar Bardera Mora..... Págs 69-92

Una revisión sistemática sobre las prácticas narrativas en trabajo social / A Systematic Review of Narrative Therapy in Social Work Practice

Joan Albert Riera Adrover, Tatiana Casado de Staritzky y José Francisco Campos Vidal..... Págs 93-109

RESEÑAS/REVIEWS

El cuerpo deseado: la conversación pendiente entre feminismo y anticapacitismo (Kaótika, 2023) / The desired body: the pending conversation between feminism and anti-ableism

(por Jesús M. Pérez Viejo)..... Págs 111-113

Duvoux, N. (2023): L'avenir confisqué. Paris: PUF / The confiscated future

(por Eguzki Urteaga)..... Págs 115-121